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Na Cimeira de Luanda, aos Che
fes de Estado foram con6adas mlssoes
de esclarecimento junto de vanes pal
ses, tendo sido atribuida a Sua Exce-

Na Sessao da Assembleia do Povo
de Mar~odeste ana apreci6mos os sete
pontos para a resolucao do chamado
conOitoInterno em Angola. Beseando
-nos nestes pontes elaboramos 0 Plano
de Paz do Governo angolano que foi
adoptado pela Cimeira dos 8 Chefes de
Estado africanos, no dia 16 de Maio,
em Luanda e posteriormente aprovado
pelo Comite Central do MPLA - Par
tido do Trabalho.

CAMARADAS DEPUTADOS.
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Esta evolucao raplda dos aconte
cimentos levaram Sua Excelencia 0

Presidente da ZAmbia, que e Presi
dente da Cimeira, a convocar com
urgencia para 0mes de Junho a Reu
niao que estava prevista para Agosto
com vista a Proclamacao da Paz e da
Reconciliaeao em Angola. Oeste
modo, esta reuniao foirealizada antes
da visita do Presidente do Zaire aos
Estados Unldos da America, que

lencia 0 Prestdentedo Zaire a tarefa de
contactar os Estados Unidosda Ame
rica e a Nigeria.Noentanto, nestecon
texto, tomou a iniciativa de contactar
igualmente os principais dirigentes da
Unita e comunicouao Governoango
lano que estes tinham aceite 0 nosso
Plano de Paz com urn acresctrno refe
rente a concessao de urn titulo hono
rifico ao principal chefe da Unita
quando este se retirasse da cena poli
tica angolana para 0 exterior do Pais.
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Esta Cimeira terminou efectiva
mente com resultados espectaculares
que surpreenderam 0 Mundo inteiro,
pois fol proclamada a cessacao das
hostilidades militares ou a Paz e a
Reconcthacao Nacional em Angola. 0
nosso Governo desempenhou urn
papel importante que foi reconhecido
e saudado. 0 prestfglo da Republica
Popular de Angola no Mundo cresceu
pela sua importante contributcao a
causa da Paz.

Num clima de grande surpresa
e satisfa~io para uns e de receios e
pouca certeza no bito para outros,
foi realizada a Cimeira de Gbadolite
em que partlclparam mais 10 Chefes
de Estado, alem dos 8 que estiveram
na primelra Reunlao efectuada em
Luanda.

estava fixada para 0 tim do mes de
Junho.
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Nos dizemoscategoricamente que
sim. Em primeiro lugar, porque n40
devemos estar ausentes onde Chefes
de Estado africanos discutem OS pro
blemas do nosso Pais.

Sabemos que varlos cidadaos
chegaram a questionar-se se a Ida da
Delegacao angolana a Cimeira de
Gbadolite valeu a pena.

Infelizmente, apos a Cimeira de Gba
dolite, a marcha dos acontedmentos
nao manteve a mesma cadencla, nem
seguiu uma evolucao positiva pela
(mica raz40 de que a Unita nao cessou
a guerra nem a propaganda e decla
ra~oes hostis contra 0 Governoango
lano. A Unita mostrou assim, mais
uma vez, que e na realidade urnfactor
de desestabiltzacace divisaoda socie
dade angolana e tornou mais evidente
ainda que a sua propalada politica de
Paz nao passa de uma grandementira!
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A outra questao que deve estar a
preocupar os Camaradas Oeputados e

Provamos que defendemos a Paz.
Provamos que e 0 MPLA·Partido do
Trabalho e 0 Governo angolano que
detem a iniciativa da Paz. Provamos
mals uma vez a falta de seriedade, de
sentido de responsabilidade e born
senso de Jonas Savimbi.

Em quarto lugar. era preciso
demonstrar ao nosso Povo e ao Mundo
que em Angola s6 0MPLA·Partido do
Trabalho e 0Governo angolano lutam
sinceramente pela Paz e pela Recon
clliaC;aoNacional.

Em terceiro lugar, a resolucao dos
conflitos por meios politicos e a ten

. dencia geral das relacoes politicas
internacionais.

Em segundo luqar, a Paz para
Angola e urn objective essencial da
nossa politica,
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Nos vamos continuar 0 trabalho
diplomaticojunto dos Estados africa
nos com vista a realtzacac de uma
novaCimeira dos oito para analisar a
sttuacao e clarificar que 0 Acordo de
Gbadolite e a Acta da Clmeira reali
zada a porta fechada, que ainda nao
foi publicada, e nao a Declaraeao de
Gbadolite que, alias, a Vnita tern
estado a utilizar na sua propaganda
mentirosa com distcrsoes e omissoes
graves. Este Acordo como se pode
constatar da Acta que me foi enviada
pelo Presidente Kenneth Kaunda, da
zambia, coincidecomos objectivosdo
PlanodePazdo Governoangolanoque
se baseia na aplicacao da Polittca de
Clemencia e HarrnontaacaoNacional
e na LeidaAmnistiaaprovadapor esta
Augusta Assembleia.

de saber 0 quevamos fazeragora para
ultrapassar as dificuldades criadas
pela Vnita.
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Lamentamos que tenha havido
alguma Indeclsao e falta de vigilincia
dos chefes de algumas unidades mili
tares nas primeiras semanas que se
seguiram .a este Acordo, 0 que perm i
tfu que 0 inimigo agisse quase Impu
nemente e tlvesse nas suas maos
praticamente a iniciativa tactica. Por
causa dessa hesltacao tivemos muitas

No plano militar as FAPLA nao vao
permltir que os bandos armados da
Unlta se aproveltem do Acordo de
Gbadolite para obter vantagens no ter
reno.

Nesta base, prosseguiremos com a
campanha de esclarecimento junto de
todos os ctdadaos angolanos dentro e
fora do Pais e contamos que os Cama
radas Deputados se empenhem nesta
tarefa com flrmeza para manter as
massas populares bern informadas e
mobilizadas para a defesa das nossas
conquistas revoluclonarlas.
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Penso que todos analisaram as
estatisticas inseridas nos relatorios de
execucao do Plano Nacional e do

CAMARADAS DEPUTADOS.

Continuaremos a garantir com as
Forcas Armadas e osOrgaos de Segu
ranca e Ordem Interna a relativa tran
quilidade e segur anca publicas
indlspensavets ao funcionamento do
Estado e da Economia Nacional.

Hoje, a situacao e diferente,seja no
dominie politico, diplomatico ou mili
tar; os pianos da Unita estao a ser des
mascarados e neutralizados e 0 seu
sonhode tomar 0 poder pela forca das
armas nao sera concretizado.

perdas em vidas humanas que podiam
ter sido evitadas.
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Em 1988 estima-se que 0 P.I.B. a
custo de factores e a precos de 1980
tenha atingido os 202.149 milhoes de
Kz, isto e, mais 9.2% do que em 1987.
como resuhado do crescimento obtido
fundamentalmente no Sector dos
petr6leos, que atingiu cerca de 26%,
sendo a sua contribuicao para esse
P.LB. de 52.4%.

Orcamento Geral do Estado referentes
ao ana de 1988. Constataram certa
mente que, apesar das dificuldades
gerais do Pais. os ntimeros indicam
que as consequencias da crise conjun
tural que afectou a economia em 1986
estao a ser superadas. Porem, as cau
sas da crise de ordem estrutural, para
cuja resolucao ja concebemos os pro
gramas. ainda nao foram atacadas na
pratica. Mais adiante sera prestada
uma breve tnformacao sobre 0 Plano
de Recuperacao Econ6mica que ape
nas aprovamos em Mar~o deste ano.

I'
I
I



Neste contexte, sera necessario
orientar 0 Governono sentidode redu
zir as despesas publicas, proceder ao
redimensionamentodoAparelhoCen-
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o deficit orcamental para 1988
atingiu urnmontante elevado, consti
tuindo as despesas piiblicas cerca de
43% do P.I.B. a precos de mercado.
Comonos anos anteriores, a evolucso
das despesas nao fo!acompanhada de
uma correspondente evoluc;ao das
reeeitas. Istooriginou0 recursoao ere
dito bancario atraves da emissao de
moeda para cobrir elevadas despesas
da Adrninlstracao Estatal, empresas
do Estado, investimentos, etc.

Para alem dos petr6leos, apenas a
extraccao de diarnantes e 0 Sector das
Pescas obtiveram niveis de producao
superiores aos de 1987, tendo este
ultimoficado, no entanto, aquem das
metas previstas no Plano Nacional.
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Este processo conjugado com 0 do
redimensionamentoperminra 0 funcio
namento do Sector Empresarial do

Foi feito0 apuramento das dividas
do Sector Empresarial e da Adminis
tracao Publica com vista ao sanea
mento das contas internas, que 0

Governo anallsara brevemente.

No que diz respeito a Implementa
~ao deste Programa, nestemomento,
esta a ser concluido 0 levantamentodo
tecido empresarial do Pais para
proceder-se ao redimensionamentodo
Sector Empresarial do Estado.

tral e empresarial do Estado e adequar
o sistema de execucao orcamental as
novas exigencias da politica econo
mica dando cumprimento as tarefas
prevista no Programa Economico e
Financelro, e particularmente. no PIa
no bienal de Recuperacao Economlca.



Quando foi lancado 0 Programa SEF,
em Agosto de 1987, havia muitas duvi
das no espirito das pessoas sobre a
capacidade efectiva do Governo de
levar a born termo esta grande inicia-

E importante referir. no entanto,
que ainda nao foram implementadas
as medidas fundamentals do SEF rela
·tivas a desvalorizacao da moeda e ao
reajustamento macroecon6mico dos
precos e salaries. Estao em curso uma
serie de accoes que visam criar as con
di<;oespara atenuar os efeitos negati
vos destas medidas na vida dos
trabalhadores no momento em que
{orem aplicadas, mormente no domi
nio do abastecimento a populacao,
transportes colectivos e de mercado
rias e da pequena actividade econo
mica.

Estado de acordo com a nova legis
lacao,

16
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Tambem nao fol sublinhado que
apos a realizacao do II Congresso do
MPLA - Partido do Trabalho atrasa
mos cerca de dois anos por causa das
hesita~oes e de certa descoordenacao
na activldade da Esfera Econ6mica e
Social do Governo.

tiva. Hoje, as diividas sao cada vez
menores e podernos afirmar que sao
pratlcamente Inexistentes. Devo
salientar entretanto, que pecamos pelo
menos em dois aspectos nos primeiros
momentos. Isto e. a nossa campanha
de propaganda nao foi bem orientada
na fase lnldal e, por essa raziio, cna
mos a falsa expectatlva de que 0 SEF
traria a solu~ao imedlata dos nossos
graves problemas econ6micos. Nessa
altura, n40 se explicou que 0 estudo
profundo das causes havia comecado
em 1984 e que os processes de recu
peracao economtca sao naturalmente
lentos.



Assim, 0 Conselho de Ministros
conta com 0 Conselho de Defesa e
Sequranca como seu 6rg30 perma
nente e com a Comissao Economica a

Todos os Queacompanham a acti
vidade do Governo devem ter notado
Quefoi imprimidauma novadinamica
no trabalho do ConselhodeMinistros.
gra~as a reorqanizacao operada nos
seus orglios internos e as transforma
~oesprovisoriasintroduzidasna Esfera
Economica e Social e na Esfera Pro
dutiva.

Por outro lado, 0 periodode 3anos
estabelecido para 0 Programa nlio e
realista e e preciso rnals tempo para
a sua plena materialiaacao. Assim,
estou convencido Que os resultados
mais evidentes do SEF comecarao a
surgir no proximo ano e, talvez, em
1991alcancemos os principaisindices
fixados.

18
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Nao posso deixar de notar, con
tudo, que a sobrecarga de trabalho do
Presidente da Republica aumentou,
pois as estruturas dos Mlnlstros de
Estado concebidas para aligeirar essa
sobrecarga e agilizar a coordenacao
governativa nao atingiram 0 objectivo.

Estas alteracoes conduzlram a
uma melhoria sensivel no funclona
mento do Conselho de Ministros. A
reorganizaC;ao em curso dos sectores
do Plano. Ftnances, Banca, Comercio
e Industria e 0 aperfelc;oamento dos
metodos de controlo do cumprlmento
das decisoes tomadas permtnrao
melhorar ainda mais esse funclona
mento.

quem compete a gestao e a prepara
C;iio das medidas economicas funda
mentals do Governo. Esta Comissao
apoia-se numa Comissao Tecnica e em
3 Comlssoes de Trabalho a frente das
quais h6 urn coordenador para cad a
Comissao.



Os trabalhos dos 6rgaos do Poder
Populare das suas ComissOesnao esta
tao vinculado as massas populares e
aos trabalhadores como havlamos
preconizado. No 3mbito da prepara-

Neste contexto, penso que uma
atencao especial devera ser prestada
tambem ao funcionamentodos 6rgaos
do Poder do Estado nomeadamente as
Assembleias Populares, as suas
Comissoes deTrabalho e a actividade
dos Deputados. Tenho a impressao
que a relacao entre 0 Deputado e 0

eleitorado na.oe viva nem dlnamtca.

o Bureau Politicodo Comite Cen
tral do MPLA-Partido do Trabalho
debrucou-se sobre esta materia h&
alguns meses e decidiu aprofundar a
analise das causas dessa situacao, no
quadro da preparacao do IIICongresso
do Partido, para que sejam perspectl
vadas as solucoes mais adequadas.

20



21

DECLAROABERTA ESTA SESSAO
DA ASSEMBLEIA DO POVO.

As Comtssoes de Trabalho prepa
raram a nossa Sessao e espero que as
suas propostas facilitem as nossas dis.
cussoes e deliberacoes.

Na nossa agenda de trabalho cons
tam muitos assuntos importantes. Ted
considera.;;oes sobre alguns deles e
level ao conhecimento dos Camaradas
lnforrnacoes que considero uteis.

.;;llodo III Conqresso do MPLA.Partido
do Trabalho poderemos fazer reflexOes
sobre 0 inelhoramento da actlvidade
e sobre 0 aperfeicoamento da discus
sao dos problemas do Povo no seio dos
6rgios do Poder Popular e remere-los
a Comissao Preparatorta.
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